
CAMAGÜEY    |   4 de noviembre de 2023    |    “Año 65 de la Revolución”    |    Nro. 44 / Año LXV / ISSN 0864-0866 / $1.00

 Por Rolando Sarmiento Ricart. Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

En la empresa agroindustrial azucarera Batalla 
de Las Guásimas, de Vertientes, Federico Her-
nández Hernández, miembro del Comité Central 
y primer secretario del Partido Comunista de 
Cuba en Camagüey, aseguró, de conjunto con 
directivos de AzCuba, que es posible adelantar 
la fecha de arrancada de la cosecha y la fabrica-
ción de azúcar para el próximo 26 de diciembre.

Este acuerdo fue producto de los avances en 
los preparativos del ingenio, la maquinaria de la 
cosecha mecanizada, el alistamiento de los cen-
tros de acopio y limpieza de la caña, el mante-
nimiento de viales cañeros y otros  preparativos 
que enfrentan exitosos los principales protago-
nistas ante la escasez de recursos vitales.

Hernández Hernández orientó la continua fis-
calización de los asuntos pendientes en los cor-
tes de caña y transportación, mantenimiento y 
reparación de equipos en talleres, centros de 
acopio y limpieza y la presencia inmediata de las 
entidades de apoyo en las  áreas del central, pe-
lotones mecanizados y otros lugares vinculados 
a la producción de crudo cañero y su diversifica-
ción, con especial énfasis en la atención alimen-
taria e integral  a la fuerza laboral y sus familias.

El otrora eficiente ingenio vertientino, cons-
truido por la Revolución y que llegó a producir 
100 000 toneladas de azúcar en dos zafras, anti-

cipó la arrancada prevista el 10 de enero de 2024 
para el próximo 20 de diciembre, en el período 
de la llamada zafra chica. 

La proyección total es de 16 100 toneladas de 
azúcar física  con cañas propias, del vecino “Pa-
namá” y de la única empresa agrícola cañera del 
país: Cándido González, en Santa Cruz del Sur; 
además, todos los ingenios camagüeyanos pro-
ducirán mieles con el procesamiento de la caña 
quedada de otras contiendas. 

Con materia prima agrícola suya y las proce-
dentes de “Argentina” e “Ignacio Agramonte”, de 
Florida y de Brasil, en Esmeralda, “Céspedes” fa-
bricará 20 130 toneladas del crudo a partir del 20 
de diciembre, fecha de arrancada.

En la zafra 2023-2024 se prevé obtener con los 
ingenios azucareros Batalla y Carlos Manuel de 
Céspedes poco más de 36 000 toneladas del dulce, 
además de las mieles, alimentación para animales 
y otros derivados del propio proceso industrial. 

El Primer Secretario del Partido recalcó a los 
agroazucareros camagüeyanos la impostergable 
necesidad de que, junto al cumplimiento de los 
planes de siembra de caña, con incumplimientos 
reiterados hasta la fecha, tienen que diversificar 
los programas de la alimentación de los traba-
jadores del gremio y sus familias, en particular 
con el fomento de autoconsumos.

Por Yadira Nuñez Figueredo (ACN) y Jorge Enrique Jerez 
Belisario (Granma)
Foto: Jorge Enrique Jerez Belisario (Granma)

Maray Martínez Lago, a sus 20 años, se considera una muchacha 
callada y tímida; sin embargo, sus cualidades humanas y princi-
pios revolucionarios resultaron argumentos suficientes para que 
los integrantes del Comité de Base de la Fábrica de Cemento 26 
de Julio, en el municipio de Nuevitas, la eligieran como la primera 
delegada directa al XII Congreso de la Unión de Jóvenes Comunis-
tas (UJC).

Martínez Lago, especialista comercial, desde el ejemplo perso-
nal y la entrega incondicional al trabajo no solo es líder en el co-
lectivo juvenil, sino también la voz que representará y compartirá 
las principales motivaciones, intereses y preocupaciones de la 
membresía en la magna cita de la juventud cubana, prevista para 
abril del próximo año en La Habana.

La joven camagüeyana, militante desde hace cuatro años, con-
fiesa que siente orgullo por asistir a la cita nacional, donde, ase-
gura, el principal compromiso será el respaldo a la Revolución y 
la voluntad de sumar más jóvenes a las filas de la organización.

Maray se dedica por completo al trabajo, ese que comienza 
desde las siete de la mañana y muchas veces se extiende hasta 
después de las cuatro de la tarde, para lograr los avances reque-
ridos en la obra que se ejecuta en su centro laboral.

Ella sigue una tradición familiar de abuelos y padres que tra-
bajaron también en la “26 de Julio”. Su seriedad y disciplina, 
afirma, son la combinación perfecta para ganarse el respeto de 
los constructores a los que debe abastecer de recursos materia-
les como cemento y otros  implementos necesarios para las redes 
eléctricas.

Aunque la primera delegada directa de Camagüey al XII Con-
greso de la UJC es natal del municipio de San Luis, en Santiago de 
Cuba, desde que llegó a Nuevitas a los 10 años de edad, su apego 
a la tierra de Agramonte le concede un sentido especial a su vida.

Los otros tres delegados directos que integrarán la represen-
tación de 31 jóvenes de la provincia al cónclave se seleccionarán 
en el periódico Adelante, la unidad básica de producción coope-
rativa El Entronque, ubicada en el municipio de Sibanicú, y en la 
secundaria básica Esteban Borrero, de esta ciudad. 

Maray, primera 
delegada directa al XII 

Congreso de la UJC

Adelantan inicio de 
zafra en Camagüey

Cuba no está sola. El mundo lo ha afirmado en la ONU, por 31 años 
consecutivos, que el bloqueo inhumano al que está sometido nuestro 
país intenta asfixiar al pueblo cubano. Fueron 187 las voces que 
aseguraron que amor con amor se paga, mejor sin bloqueo.
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¿QUÉ HACER CON LA BASURA?
Blanca López Benítez, en nombre de 

quienes viven en el edificio B, en Ga-
rrido, nos pide ayuda para compren-
der qué hacer con la yerba que cortan 
cuando los residentes limpian el cés-
ped. Resulta que habitualmente realizan 
ese trabajo y dejan los desperdicios en 
el tanque de la basura, pero las últimas 
veces, cuando pasan los trabajadores de 
Comunales a recoger, además de ofen-
der y maltratar a los vecinos, se niegan 
a llevarse los desechos. Ellos se pregun-
tan qué hacer con los desperdicios; y 
nosotros dónde quedaron los modales 
de los empleados de Comunales.

COBRAR O NO COBRAR
Carlos Alfonso nos escribe desde su 

dirección electrónica con la inquietud 
de que en la sucursal bancaria ubicada 
en el 12 plantas de la Avenida Finlay, 
mientras el cajero automático adya-
cente tiene dinero, no permiten cobrar 
pensiones y/o salarios desde la caja. 
Resulta un acto un poco contradicto-
rio si se supone que se pueden utilizar 
todas las vías establecidas para la ex-
tracción de efectivo, y si en este en par-
ticular, aliviaría la afluencia de público 
en la entidad.

¿DE QUIÉN ES ENTONCES LA CULPA?
La Dirección Provincial de Transporte 

aclara la situación publicada en esta 
sección sobre irregularidades en la pi-
quera de coches situada en la calle 
Francisco Agüero esquina a la Avenida 
de los Mártires, a un costado del museo 
provincial Ignacio Agramonte. Expresa 

el documento: “La mencionada piquera, 
ubicada en la calle Francisco Agüero, no 
fue cambiada de lugar, sigue en Bena-
vides, que se identifica con su señal de 
tránsito como establece la ley. A solici-
tud de los cocheros de esta piquera y del 
delegado de la circunscripción en aquel 
entonces, Ricardo Cervantes Machado, y 
con el objetivo de acercar el servicio a 
la población, las comisiones de vialidad 
del municipio y la provincia permitieron 
que se parqueara un coche en la es-
quina de Francisco Agüero y cuando se 
retirara cargado, se incorpora uno vacío, 
aspecto que no se cumple por los co-
cheros. En ningún momento la piquera 
fue trasladada”. Muy bien. ¿Entonces, 
por qué se mantiene la indisciplina? 

TRES RESPUESTAS AL VUELO
La dirección provincial de Finanzas 

y Precios nos da su parecer sobre tres 
publicaciones. Acerca de la queja de 

José Fernández, que versa sobre el pre-
cio de los pasajes en coche, nos hacen 
una relatoría de los procesos de orde-
namiento en el ámbito económico que 
vive el país y el establecimiento de ta-
rifas topadas. En cuanto a las ventas 
en las puertas y aceras en casi todas 
las cuadras, análisis que publicamos 
en nombre de Sergio Quesada, nos 
enumeran los chequeos y trabajos sis-
temáticos que realizan para controlar 
la reventa de productos. En ambos ca-
sos sabemos sobre las normas pero, al 
igual que nuestros lectores, conocemos 
de las irregularidades en la aplicación 
y control. Referente a la diferencia del 
precio en el pan que se vende en las 
panaderías de Capdevila y Joaquín de 
Agüero acotan que pertenecen a em-
presas diferentes, y por tanto las ma-
terias primas que usan tienen distinto 
valor y calidad, por lo que el precio no 
puede ser igual.

Los verbos, ¿olvidados?

Las bonanzas de otros momentos casi no existen. 
Los sistemas nacionales de reaprovisionamiento se 
mueven entre las complejidades asociadas a las li-

mitaciones financieras, aun cuando, gradualmente, han 
inyectado mecanismos para ventilar el comercio interior 
en el país. 

El tema de la inflación ha sido abundantemente tratado. 
Ese asunto obliga a los Grupos Empresariales de Comercio 
(GEC) a implementar las normas  que flexibilizan el encargo 
estatal de sus instituciones, mas resulta determinante sa-
berlas aplicar. Y en eso hay grietas en Camagüey. No todas 
las direcciones municipales dominan “al dedillo” el impacto 
de lo aprobado para conseguir mejores ofertas, reducir cos-
tos y comercializar productos con valores monetarios que 
no golpeen drásticamente el bolsillo de la población. 

En términos globales, la circulación mercantil de la pro-
vincia se sobrepasa en un 17 %, equivalente a un aporte 
superior a los 500 millones de pesos; sin embargo, detrás 
de las cifras se agazapan contradicciones que reflejan 
problemáticas urgidas de soluciones más duraderas. 

Hay que transformar el comercio, pues persisten quejas 
e insatisfacciones del pueblo, con cuestionamientos por 
malos procederes, maltratos y, por si fuera poco, hechos 
delictivos que empañan la verdadera imagen del sector, 
clave ahora mismo, dadas las circunstancias. 

No pueden coexistir tendencias a desplazar el protago-
nismo en el funcionamiento de la empresa estatal, cues-
tión visible en los procesos de licitación en los arriendos  
de locales. Este suceso requiere un inevitable perfecciona-
miento, a sabiendas de que el trabajo por cuenta propia es 
parte esencial de los nuevos actores económicos surgidos 
dentro del mapa social de Cuba. 

En el tintero aparecen cuestiones relevantes que no ad-
miten “pasarlas por alto”. Desde hechos tan elementales 
como la obligatoriedad en la disciplina informativa (muy 
incumplida), hasta deficiencias en los necesarios encade-
namientos, que presuponen, en primera instancia, mayor 
autogestión para mantener la vitalidad en las ventas. 

Datos recientes reportan que alrededor del 44 % de 
las UEB tienen pérdidas, en muchos casos, y tal como 
argumentara Jorge Enrique Sutil Sarabia, Gobernador 
en Camagüey, es expresión de que no se aprovechan las 
medidas de facilitación concebidas nacionalmente, y 
con ello la posibilidad de cambios para alcanzar etapas 
superiores. 

Injustificable que todavía se planifiquen pérdidas. Ni las 
empresas ni las UEB pueden ser cargas onerosas para el 
Estado. Si existen las que poseen saldos positivos, con efi-
ciencia en su gestión, entonces el problema no surge de 
falta de recursos, sino de incompetencias.  

 Resulta clave la labor conjunta, el apoyo mutuo, en la 
solución de disparidades propias de cada territorio. ¿Se 
comunican las experiencias? Tal parece que no.  

Un reducido grupo de unidades lograron utilidades: la 
Empresa Municipal de Restaurantes, Inmobiliaria, Recrea-
ción y Turismo Santa Lucía, Florida, Céspedes y Camagüey. 

Se ha insistido en diversas plataformas en el inaplazable 
trabajo de aumentar las ventas, y sustentar en gran parte 
el servicio prestado a los Sistemas de Atención a la Familia, 
(SAF, como se le conoce popularmente), con expendios de 
productos a precios diferenciados. 

Muchas unidades después que concluyen sus activida-
des de atención a las personas vulnerables acogidas a este  
respaldo institucional, no utilizan sus potencialidades de 
cocción para ofrecer servicios. ¿Qué lo impide? Tal vez el 
acomodamiento o, en otro extremo, el desconocimiento de 
las potestades. 

Los llamados "centros de gravedad", concebidos como 
una alternativa de línea económica, no aprenden con la 
potencia solicitada, pues deviene paliativo para enfrentar 
las carencias de propuestas.

Deben tener prioridad en su atención sistemática acá-
pites decisivos como la gestión de inventarios, el universo 
de trabajadores indirectos, el asesoramiento jurídico, el 
control interno, y el análisis, en  todos los casos, de la per-
tinencia del arrendamiento de inmuebles.  

Casi con el 2023 en su último segmento, hay enormes 
compromisos que atender y cuestiones por resolver, y eso 
implica desempolvar iniciativas que conduzcan hacia es-
calones superiores, hacia un servicio más profesional, y 
presto ante las más mínimas exigencias populares. 

Y viene a la memoria ipso facto aquella vieja frase de 
“Mi trabajo es Ud.”, que pese al tiempo transcurrido desde 
su aparición, mantiene, si se quiere, una clara definición 
del objetivo básico en la prestación de servicios, proceso 
donde las organizaciones sindicales de base  desempeñan 
un rol decisivo.  

Tenemos otro contexto, cierto, pero hay premisas que no 
decaen con los años, e incitan permanentemente a pen-
sar mejor el comercio interno que hacemos, porque traba-
jar, idear, crear, son algunos de esos tantos verbos que no 
pueden caer jamás víctimas del olvido. Urge conjugarlos en 
presente y futuro.

Por Gilberto Rodríguez Rivero 

 Actualidades

Los días 2 y 3 de noviembre sesionó el XI Con-
greso de la Unión de Periodistas de Cuba (UPEC). 
En la cita se discutieron temas trascendentales 
para la organización como el nuevo modelo de 
gestión de medios públicos, la formación de pe-
riodistas, la credibilidad de la prensa cubana, 
y las necesarias transformaciones al interior de 
la UPEC.
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Por Yadira Nuñez Figueredo (ACN). Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

El plan de inversiones 
hidráulicas están en 
Camagüey a un 98 % 

de cumplimiento con la 
ejecución de 297 millones 
de pesos que han posibi-
litado, además, la reha-
bilitación de obras afec-
tadas por las intensas 
lluvias del mes de junio.

Betsy Rodríguez Cardoso, 
directora de Inversiones 
de la Delegación Provin-
cial del Instituto Nacional 
de Recursos Hidráulicos 
(INRH), explicó a la Agencia 
Cubana de Noticias que ac-
tualmente constituye una 
prioridad para la provincia 
concluir, en corresponden-
cia con la disponibilidad 
de combustible, la esta-
ción de bombeo de la presa 
Máximo, donde ya fun-
cionan tres motores y se 
prevé la incorporación de 
los otros cuatro.

En ese propio embalse 
laboran en la terminación 
de la segunda conductora 
que permitirá evacuar el 
agua hacia la Planta Pota-
bilizadora de esta ciudad.

Constituye otro em-
peño de los trabajadores 
del sector, agregó, avan-
zar en los 17 kilómetros 
de la conductora para-
lela de la presa Amistad 
Cubano-Búlgara, donde se 
pretende terminar cuatro 
kilómetros para poner en 
funcionamiento todos los 
motores de los principales 
reservorios que aseguran 
el suministro a la ciudad 
de Camagüey.

De esa manera se logra-
ría el bombeo de 1 800 li-

tros de agua por segundo 
y en el futuro impulsar el 
programa de ampliación 
de redes para satisfacer 
las demandas en aquellos 
asentamientos que hoy 
no se sirven del necesario 
líquido por el sistema de 
acueducto y alcanzar una 
mayor estabilidad en el 
servicio, destacó Rodrí-
guez Cardoso.

A partir de la importan-
cia que reviste para los 
habitantes de la localidad 
de Santa Lucía, en el mu-
nicipio de Nuevitas, el ac-
ceso al agua a través de las 
redes, dijo que se pretende 
comenzar a darles un valor 
de uso a los 20 kilóme-
tros de conductora que ya 
se encuentran instalados 
para lo cual se han con-
cluido algunos montajes 
tecnológicos.

Refirió que actualmente 
realizan acciones de imper-
meabilización del tanque 
apoyado y la rehabilitación 

del elevado, lo que favore-
cerá una mayor carga para 
la entrega del vital recurso a 
esa población.

Con el propósito de 
mejorar las condiciones 
medioambientales, en la 
zona de Brasil montan un 
sistema de residuales y la 
laguna de oxidación para 
su tratamiento, de manera 
que esos objetos de obra 
también beneficien el de-
sarrollo del polo turístico 
de Cayo Cruz.

Para continuar estas in-
versiones, afirmó que aun-
que existen limitaciones 
de combustible y cemento, 
se dispone de las tube-
rías necesarias y se espera 
fabricar en la Empresa 
Ciegoplast unas piezas 
especiales para sustituir 
el conducto de impulsión, 
debido al deterioro de las 
planchas metálicas, cuyo 
período de vida útil se es-
tima entre los seis y ocho 
meses. 

4 de noviembre de 2023

Por Jorge Enrique Jerez Belisario (Granma)

Salvador Valdés Mesa, miembro 
del Buró Político del Partido 
Comunista de Cuba y vicepre-

sidente de la República, chequeó 
programas priorizados en los te-
rritorios de Nuevitas y Minas, in-
cluyendo el funcionamiento de las 
estructuras de gobierno y el com-
pletamiento de las plantillas de los 
territorios.

El dirigente intercambió en ambos 
territorios sobre la implementación 
de la Ley de Soberanía Alimentaria 
y Seguridad Nutricional, y alertó que 
su implementación va más allá de la 
agricultura. Además, indicó estudiar 
la ley para dominar las políticas y lo 
que está normado.

“Un punto clave en la estructura 
de comercialización agrícola de los 
territorios es el comité de contra-
tación y concertación de precios”, 
definió el Vicepresidente cubano y 
explicó que ese órgano tiene que 
lograr que el productor gane más, 
y no los intermediarios estatales o 
privados. “Que sean precios justos, 
no abusivos. Sin embargo, nada de 
eso puede funcionar si el que con-
trató no va al campo a buscar la 
mercancía”, añadió.

Refirió que la decisión del comité 
de contratación es universal para 
todas las formas de gestión. El Es-
tado no puede perder su rol regu-
lador, y por tanto en el esquema 
de control de los precios no puede 
participar solo la Dirección de Ins-
pección Provincial, es un asunto de 
todos.

También indagó por la cober-
tura de los trabajadores sociales y 
orientó continuar la identificación 
de las personas y núcleos familiares 
vulnerables, y las circunscripciones 
con mayores vulnerabilidades.

Durante los intercambios, el vi-
cemandatario analizó el aporte del 
municipio a la canasta familiar nor-
mada para 2024, porque no se puede 
seguir importando el 100 % de los 
productos de la canasta. Resaltó la 
infraestructura que tiene Camagüey 
para cultivar arroz, que pudiera sus-
tituir buena parte de las importacio-
nes que se necesitan para abastecer 
a la provincia.

El miembro del Buró Político de-
terminó como prioridad la participa-
ción de los delegados en el control 
popular y la concreción de esos pla-
nes. Para eso hay que fortalecer las 
estructuras y que sean competentes 
para desempeñar sus funciones. En-
fatizó en que cada órgano debe cum-
plir sus funciones.

“Hay que conducir el desarrollo 
en correspondencia con la fuerza de 
trabajo del territorio y los recursos 
endógenos de cada demarcación”, 
que en Minas particularizó es la agri-
cultura. “Toda la vida política, guber-
namental y administrativa ocurre en 
los municipios y es necesario que 
sus estructuras sean competentes”, 
expuso e insistió en la necesidad de 
concretar la autonomía municipal 
que legisló la Constitución.

Hizo énfasis en la institucionalidad 
y en la importancia de que exista 
orden. “Cualquier empresa, sea de 
subordinación nacional, debe res-
ponder a las necesidades del terri-
torio”, refirió y agregó que lo que se 
busca es descentralizar los recursos 
para que se desarrollen con sus pro-
pios esfuerzos. Llamó a los cuadros 
a no perder tiempo en un escenario 
marcado por la agresividad del im-
perialismo y en el que Cuba no pre-
tende renunciar a una cada vez más 
justa y equitativa distribución de los 
recursos.

Chequeó Valdés Mesa 
programas priorizados 
en Nuevitas y Minas

inversiones
y obras

Por Enrique Atiénzar Rivero

Por mucho que se hable de ahorrar 
energía no todos comprenden la 
necesidad de consumir la electri-

cidad imprescindible y no malgastar, 
como muchas veces detectan en sus 
visitas periódicas a centros de pro-
ducción y servicios, los inspectores de 
la Oficina Nacional de Uso Racional de 
Energía (Onure).

Octubre acaba de concluir y es ex-
ponente del descuido. De las 150 en-
tidades inspeccionadas, con el fin de 
comprobar el cumplimiento de las in-
dicaciones del Primer Ministro, Manuel 
Marrero, y la Resolución No. 159, espe-
cífica del Ministerio de Energía y Minas, 
en 55 fueron detectados problemas 
injustificables.

¿Por qué si lo acordado es que los 
aires acondicionados se apaguen a las 
11:00 a.m., excepto aquellos que pro-
tegen equipos tecnológicos, todavía se 
hallen funcionando unos cuantos en lu-
gares fuera del marco del cumplimiento 
de esta medida?

Estas y otras situaciones anómalas 
van acompañadas de medidas aplicadas 
a las administraciones por los consejos 
energéticos, una de ellas equivalente a 
la suspensión del servicio eléctrico por 
72 horas.

 En la práctica se ha notado la ausen-
cia de datos del consumo diario de los 
metros contadores, mientras por los 
inspectores no se pierde oportunidad 
en revisar las demandas de los picos 
eléctricos, si se han pasado o no.

Roberto Escalona Durán, director de la 
Onure en Camagüey, expresó que se tra-
baja con los consejos energéticos mu-
nicipales para arreciar las supervisiones 
en las empresas estatales, con el fin de 
lograr mejores resultados en los índices 
de consumo.

El funcionario explicó que hay entida-
des, como Acueducto y Alcantarillado, 
que trabajan de forma permanente, ex-
cedidas de sus consumos totales, com-
parándolos con los planes, cuestión 
que tiene que ver con la demanda de 
agua de la población y también con la 
cantidad de salideros en las redes de 
abasto, algo por perfeccionar y motivo 
de atención de los directivos de ese 
sector.

El ahorro de energía no puede con-
centrarse solo en la rama estatal; el 

sector residencial, el mayor consumidor 
de electricidad en la provincia, puede 
y debe sumarse a esta batalla, no de 
modo coyuntural, sino permanente, de 
cara al futuro.

Las medidas más elementales son un 
recursos eficiente para el ahorro. Por 
ejemplo, apagar las luces antes de salir 
de la habitación, desconectar los equi-
pos que no están en uso, al igual que las 
cocinas y teteras eléctricas.

Desde la posición de clientes nadie 
calcula lo que significa aplicar estas y 
otras medidas en el hogar y en centros 
laborales, más su efecto en bajar los 
registros de Megawatts, que se notan 
cuando en los despachos declinan los 
índices de consumo a favor de la econo-
mía nacional y familiar.

Ahorrar energía no es privarse de electricidad
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Texto y fotos: Luis Adrián Viamontes Hernández

“Santa Cruz del Sur tiene 
potencialidades para con-
vertirse un uno de los mu-

nicipios más productores de 
Camagüey y de Cuba”, ase-
guró Federico Hernández Her-
nández, primer secretario del 
Partido en la provincia, en un 
intercambio con productores 
de avanzada de ese meridional 
territorio agramontino.

Allí, una mala organización 
y comunicación entre quienes 
dirigen y producen, ligada a las 
conocidas dificultades por las 
que atraviesa el país, atentan 
contra los resultados deseados 
en materia productiva, más si 
se tiene en cuenta las ganas 
de trabajar de las personas del 
campo.

“Hay que mantener un sis-
tema de retroalimentación para 
tratar de eliminar la demora en 
la solución de problemas. Es 
importantísimo responsabilizar 
a cuadros del sistema empre-
sarial de la Agricultura en esa 
tarea, porque el vínculo, aten-
ción y acompañamiento a los 
productores no puede faltar”, 
señaló Hernández Hernández, 
quien, acompañado por Jorge 
Enrique Sutil Sarabia, gober-
nador de Camagüey, y otras 
autoridades políticas, escu-
chó las preocupaciones de los 
campesinos y brindaron infor-
maciones oportunas ante cada 
planteamiento.

Las significativas deudas del 
Grupo Empresarial de Acopio en 
los pagos a varias cooperativas 
de créditos y servicios, como la 
“Capitán San Luis” y la “Pepito 
Tey”, el mantenimiento forestal 
de la trocha guardafuego y la 
necesidad de combustible, re-
sultaron temas recurrentes en 
el intercambio.

Yennis León Mayedo, vicego-
bernador de la provincia, apro-
vechó para explicar la intención 
de constituir en Santa Cruz del 

Sur la Empresa Municipal Agro-
industrial Jesús Suárez Gayol. 
El expediente ya se realizó y se 
encuentra en revisión para agi-
lizar los trámites pertinentes.

“Su objeto social está bien 
definido en el nombre, pero a 
partir de ahí los compañeros 
que estén a cargo de la direc-
ción pueden aprobar cuantas 
actividades secundarias les 
parezcan que ayudarían a oxi-
genar las cuentas. Todo debe 
estar acompañado de sus ba-
ses productivas, una vez que 
quede constituida, el destino 
de ella está en sus manos”, 
argumentó.

TEMPORADA DE LANGOSTA 
Si bien en el municipio existe 

un gran potencial en cuanto a 
la producción de la tierra, es 
el mar quien guía las rutas del 
desarrollo. La Empresa Pes-
quera Industrial de Santa Cruz 
del Sur (Episur) Algérico Lara 
Correa aporta importantes nú-
meros de divisa al país, a través 
de la exportación de diferentes 
productos. Actualmente, se en-
cuentra en temporada de pesca 
de langosta (julio a febrero), y 
al cierre de octubre ya habían 
sobrecumplido el plan anual de 
captura.

“Todo lo que logremos por 
encima será muy beneficioso 
para los indicadores económi-
cos. Para la exportación nos 
centramos en tres tipos de 
modalidades: la cola cruda, la 
entera cruda y la entera preco-
cinada”, explicó a Adelante Wil-
fredo Enrique Sinclair Alarcón, 
tecnólogo y jefe de brigada del 
área de procesamiento de la 
langosta.

“El procedimiento industrial 
marcha bien, somos trabaja-
dores con mucha experiencia, 
la mayoría con más de 20 años 
acá. Cuando no hay langosta, 
hacemos otros procesos, pues 

estamos especializados en 
varios”. 

Además del crustáceo, Episur 
captura ejemplares de ostión, 
camarón, raya, pepino de mar, 
y diferentes especies de pes-
cado, de ellas son exportables 
la biajaiba, el pargo, la rubia, 
la cubera y el caballerote. Sus 
otros destinos son el turismo 
y el mercado interno (alimen-
tación del pueblo y dietas mé-
dicas). Caribex y la Empresa 
Pesca Caribe se encargan de la 
comercialización.

Yanexi Álvarez González li-
dera la segunda brigada mul-
tipropósito, especializada en 
el procesamiento del camarón. 
Comenta que en estos meses 
en los que aún no es tempo-
rada de ese animal, realizan 
otras labores. 

“Procesamos diferentes sur-
tidos, limpiamos las impurezas 
del pescado, le quitamos las 
vísceras y escamas. Trabajamos 
una determinada cantidad de 
materias primas, y en depen-
dencia de lo que producimos 
se calcula nuestro salario”. 

Con respecto a la situación 
actual, Vismery Hernández 
Arias, director adjunto de la 
empresa, explicó que el cobo 
se encuentra en situación si-
milar a la langosta, pero aún 
falta un nivel considerable con 
las especies de escamas, el 
déficit de combustible les ha 
afectado.

“Tuvimos que paralizar las 
embarcaciones del camarón 
marino, pues consume dema-
siado diésel. La pesquería la 
estamos dirigiendo fundamen-
talmente al machuelo, que 
aporta mucha producción con 
menor exigencia de combusti-
ble. Ahora arranca la temporada 
de pepino de mar, sabemos 
que los resultados no serán al-
tos, pues afectaron los ciclones 
y las condiciones climatológi-
cas, el fondo marino se puso 

turbio, afectando la vista en la 
pesquería submarina”. 

Otra dificultad está en las 
materias primas como harina y 
aceite para los rubros que más 
demanda la población: albón-
digas, masa de hamburguesas y 
croquetas, pues acudir a otros 
sectores para obtenerlas enca-
rece el proceso. 

“Se evalúa incluir otros sur-
tidos que sustituyan los más 
caros, para bajar los costos. Es-
tamos analizando cada renglón, 
punto a punto, de lo que incide 
en la ficha de costo, a ver hasta 
dónde podemos disminuir para 
que le llegue al pueblo un pro-
ducto que no va a perder cali-
dad, pero sí bajará de precio. 
Buscamos también alternativas 
con otras ofertas como dulces, 
mermeladas, puré de tomate, y 
ahora probaremos con el corte 
de ajiaco”, informa.

ENCADENAMIENTO 
PRODUCTIVO 

Lograr la unión entre las 
diferentes empresas, y que 

cada una colabore en pos de 
un desarrollo común, consti-
tuye un paso en la búsqueda 
de los ansiados resultados de 
producción.

Para suerte de los santacru-
ceños, en los últimos días se 
llegó a un acuerdo de encade-
namiento entre la Unidad Em-
presarial de Base (UEB) Fábrica 
de Pienso (Alisur) con la Em-
presa Agroindustrial de Granos 
Ruta Invasora, de Vertientes, 
Episur, la UEB Agropecuaria 
Cándido González y producto-
res del territorio.

“Como estrategia del mu-
nicipio y la provincia nos 
encadenamos para realizar 
producciones alternativas de 
pienso para la ceba de cerdos. 
Estas entidades nos suminis-
trarán subproductos del maní, 
la pesca y soya”, refiere Ángel 
Pacheco González, director de 
Alisur. 

Agregó que se prevé realizar 
piensos líquidos, en depen-
dencia de la cantidad de ma-
terias primas, y que tampoco 
abandonarán su objeto social 
fundamental. “Esta unidad está 
diseñada para la producción 
de pienso para la acuicultura 
nacional, y los surtidos se les 
suministran a las diferentes en-
tidades pesqueras del país. Las 
materias primas con que traba-
jamos son importadas: aceite y 
harina de soya, trigo, pescado y 
fosfato”.

Durante la visita del Primer 
Secretario se discutió la princi-
pal tarea que tiene hoy la na-
ción cubana: la producción de 
alimentos, emparejada a la re-
baja de precios para la pobla-
ción. “La vida es más rica que 
estos espacios de intercambio, 
se han mencionado varios pro-
blemas, pero al salir de aquí 
encontraremos otros diferen-
tes, así que la comunicación 
no puede quedar en lo que se 
abordó hoy”, reflexionó Her-
nández Hernández.

“Intentaremos destrabar 
todos los contratiempos, y 
cuando no se pueda, vamos a 
venir a decirlo mirándonos a 
los ojos. Los productores son 
nuestra mayor fortaleza y por 
ellos no se ha hecho lo sufi-
ciente, a pesar de que están 
siendo atendidos por el Partido 
y el Gobierno del municipio.

“No hay justificación para 
en el 2024 Santa Cruz del Sur 
no se autoabastezca de vian-
das o arroz. Con la calidad de 
sus productores no me queda 
duda de que pueden alcanzar 
una autonomía y soberanía 
alimentaria”.

Aprovechar potencialidades, 
una mirada al Sur
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LA PROFESORA YANET
La doctora Yanet Loret de Mola Bueno 

es especialista en Medicina Intensiva y 
Emergencia desde el 2004. Una de las 
profesoras del servicio reconoce como 
recompensa la sonrisa del niño salvado 
de una situación de salud extrema. 

—¿Con qué recursos humanos cuenta?
—Lo ideal es un médico por cama. So-

mos ocho especialistas, pero nos organi-
zamos para garantizar pases diarios de 
visita. Aquí se trabaja un domingo igual 
que un lunes.

—Un descuido en la familia puede 
desencadenar a un estado de gravedad...

—Estamos en epidemia de bronquio-
litis. Afecta principalmente a los meno-
res de dos años; en los menores de seis 
meses se desarrolla con mayor grave-
dad. Recomendamos el uso del naso-
buco, que ningún enfermo manipule el 
bebé, el constante lavado de las manos, 
el adecuado tratamiento del alimento 
y el agua; la higiene del hogar, ningún 
fumador en casa. La lactancia materna 
exclusiva provee de anticuerpos para 
enfrentarse a infecciones respiratorias. 
Además, el bebé debe estar en su hogar, 
solo salir a las consultas médicas o a lo 
imprescindible como la vacunación.

—El artista Michel Mirabal hizo otro 
donativo, ¿cuál ayuda es siempre útil? 

—De recursos gastables: tramos de 
venoclisis, llaves de tres pasos, tubos 
endotraqueales, dispositivos para cate-
terizaciones de vasos profundos y peri-
féricos para administrar la terapéutica. 
El paciente ventilado lleva sondas de as-
piración. A veces nos vemos apretados, 
aunque este servicio tiene prioridad.

Tenemos otras preguntas, pero no es 
el momento. La profesora Yanet habla 
cálido, mira seguro. Se le nota la voca-
ción de amor infinito. Ojalá eso bastara 
contra lo inevitable. Hay enfermedades 
que no paran y organismos que no res-
ponden: “El dolor de perder un paciente 
cuando no evoluciona como una qui-
siera, ese sí es permanente, eso no cam-
bia ni siquiera en el tiempo”.

Cuando el paciente 
es un niño

Este hospital, fundado hace 55 años, dispone de 356 camas. 
En intensiva hay 11 polivalentes y dos para sépticos. 

• Por la situación epidemiológica de la provincia, por si usted no lo sabe o no es 
precavido (y de eso alertó hace meses la Organización Mundial de la Salud) hay un 
alza de infecciones respiratorias provocadas principalmente por dos virus: el Influenza 
y el Sincitial. ¿Está preparado el Hospital Pediátrico Provincial Eduardo Agramonte 
Piña de Camagüey para afrontar esas complicaciones y otros reportes extremos? ¿Con 
qué colectivo cuenta? ¿En qué condiciones labora? Adelante llega al servicio más temido

Por Yanetsy León González. Fotos: Alejandro Rodríguez Rodríguez

Si las camas hablaran, las historias 
de un hospital tendrían mayores 
detalles. Sobre ellas cae el peso 

del dolor y la respuesta del cuerpo en 
pugna por recuperar el ritmo que la 
vida lleva.

Los relatos más críticos y graves se 
escriben hoy en nueve de las 13 camas 
del servicio de terapia intensiva del 
hospital pediátrico de Camagüey.

Hace pocos días, un paciente cum-
plió sus dos años sobre la cama que 
lo sostiene desde hace más de uno. 
Lleva ese tiempo ventilado debido a su 
distrofia.

En otro cubículo, una abuela de 
Esmeralda cuida a la nieta de siete 
meses. Recibe oxígeno terapia y el 
tratamiento completo para superar la 
neumonía.

De Minas, una madre no se le des-
pega al hijo adolescente. Él tiene frac-
turado el fémur por un accidente. Le 
aseguraron que no atrasarán la ope-
ración por falta de recurso humano ni 
técnico.

Incluso el Pediátrico, por gestión 
extrahospitalaria, ya dispone de otro 
Arco en C, un equipo de alta tecnología 
para una mejor calidad de imagen en 
tiempo real, menor tiempo de exposi-
ción a radiaciones y mayor precisión 
durante la cirugía.

También por accidente llegó un niño 
de cuatro años. Un caballo asestó una 
patada en su estómago. La mañana de 
nuestro asomo estaba con los ojos lu-
minosos sobre las piernas de la madre. 
Evolucionaba bien.

Pudiéramos seguir pasando lista de 
las camas, pero está incompleta esa 
hoja de ruta sin los tripulantes princi-
pales de una nave que anda siempre 
los mares del límite, los pronósticos 
reservados.

Nos referimos el equipo de médicos, 
enfermeros, laboratoristas, técnicos 
enfocados en las zonas de riesgo. As-
piran y hacen hasta lo que parece im-
posible para lograr finales felices, que 
es decir, la vuelta de sus pacientes con 
salud a casa.

Leonardo Ramírez Rodrí-
guez, director del Pediátrico, 
aseguró a la prensa que allí 
nunca se va la corriente, 
y que hace unas semanas 
reabrió el segundo cuerpo 
de guardia por un refuerzo 
de 12 médicos generales 
integrales. Relacionó difi-
cultades objetivas como la 
plantilla por cubrir, funda-
mentalmente de enfermería 
y auxiliares de limpieza, pero 
eso no impide una gran ver-
dad: “Todos los días se salva 
una vida en la institución”.

Guillermo Rivero llegó en 1982. En este mismo 
hospital se enamoró de la doctora Adela Avi-
lés, hace más de 40 años. Cumplió misión en 
Paquistán, Bolivia y Angola. A ese último país 
viajó como docente. El jefe del laboratorio 
de terapia, a donde llegan los gérmenes más 
peligrosos, prefiere hablar del sentido de per-
tenencia a la institución, del compromiso que 
impulsa, por ejemplo, a gestionar reactivos: “El 
niño de la cama 11 lleva unos cuantos días con 
sus problemas, y ha tenido necesidad muchas 
veces de la dosificación de albúmina. Tenemos 
dificultades con eso, pero el hospital provin-
cial Manuel Ascunce nos cedió un frasco. Eso 
resulta importante durante el seguimiento de 
los procesos respiratorios”. 

A Lourdes Rodríguez Marrero 
le ponen carita en casa por-
que no tiene horario fijo. 
Lleva 44 años de enfermera y 
a estas alturas no hay quien 
la cambie. Como jefa de la 
sala de Terapia Intensiva cae 
sobre su espalda la mayor 
demanda de recursos huma-
nos: “Nos vemos un poquito 
presionados. Tenemos nueve 
pacientes y cinco enfermeros 
contándome a mí. Aclaro, el 
paciente ventilado tiene uno 
para él solo y también todo 
niño crítico reportado de 
inestable. El trabajo nos hace 
grandes porque ahí ponemos 
todo nuestro esfuerzo”.

Las especialidades confluyen en el 
uso de la imagenología, explica el es-
pecialista Andrei Rodríguez Navarro. 
Es el más joven del departamento y 
quisiera tener siempre a los profe-
sores allí, por el apoyo ante la duda 
y porque  veces sus experiencias de 
casos no aparecen en los libros. Re-
tratado delante del viejo tomógrafo 
celebra que otro centro del territorio 
facilitara su Arco en C al pediátrico: 
“Dependemos de la tecnología para 
poder definir con mejor claridad los 
pacientes. Se hace difícil renovar 
los equipos por el mercado que nos 
lo pueda proveer. Hacemos todo lo 
posible para que ningún paciente se 
quede sin diagnóstico por falta de 
equipo o de médico”.

Resulta una escena común, nos confirmó Yusneidy Gendi. Cuando 
hablamos, ya abrazaba al paciente golpeado por el caballo. Tenía 
la voz llorosa: “Mi niño está vivo gracias a los médicos de aquí”.
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Lecturas

Novela insólita, burlona, apócrifa, pudie-
ran ser las denominaciones para el texto 
de Lorenzo Lunar, De dos pingüé y otros 
delitos comunes (editorial Ácana, 2015), 
previsto en el Sábado del Libro, e impres-
cindible para la literatura cubana actual, en 
especial, en el marco del género policíaco.

Las contingencias que viven los perso-
najes, manifestadas en distintas direccio-
nes procesales y psicosociales, mediante 
recursos narrativos novedosos utilizados 
por el autor con maestría, y una carga de 
emoción genuina, hacen que este texto 
trascienda más allá del ámbito narratoló-
gico propiamente dicho. Lorenzo Lunar se 
muestra a sus anchas en esa madeja de 
complejidades, de desafíos, de una suerte 
de desintegración de los personajes ante 

la vida diaria para abrirle al lector la posi-
bilidad de reinterpretar esa otra realidad 
plasmada en las páginas de la novela, con 
campos de acción oblicuos, y que refractan 
así al ser humano desde una concepción 
individual y muy particular para tratar de 
comprenderlos.

No es, pues, una obra que enseña me-
diante la ética conductual, sino a través de 
un complicado entramado de sucesos, de 
posturas de individuos con pensamientos 
propios, lenguajes y acciones que buscan 
su verdad, su despliegue continuo en otro 
entorno social. Disfruten esta obra escrita 
por un autor villareño, que se ha insertado 
con pie firme en el mundo literario cubano 
para enaltecerlo y acercarnos a nuestra 
realidad actual.

Autores de nueve provincias 
de Cuba aplicaron con novela al 
Premio Nacional Emilio Ballagas 
2023, y el fallo del jurado se hará 
público durante la edición XXIX 
del evento, previsto aquí desde 
el 3 al 7 de noviembre.

Los narradores Lorenzo Lunar 
(Villa Clara), Mariela Varona (Hol-
guín) y Yoandra Santana (Cama-
güey) decidirán el ganador del 
certamen, que incluye la publi-
cación de la obra por Ácana.

Osvaldo Betancourt, subdirec-
tor en funciones del Centro del 
Libro, explicó que el programa 
contribuirá a la promoción de la 
escritura y la lectura: “No es un 
eslogan, Camagüey es verdade-
ramente la Cuna de la literatura 
cubana”.

Breves

La gravedad del pintor y peda-
gogo cubano Lorenzo Linares 
Duque mantenía en vilo a co-

legas, discípulos y admiradores 
de su obra, quienes lamentan su 
muerte el 31 de octubre, a la edad 
de 71 años.

Linares nació el 13 de agosto de 
1952 en la ciudad de Camagüey, 
pero la infancia transcurrió en el 
ámbito rural, en una finca en el 
pueblo de La Vallita, localizado en 
el municipio de Florida.

En varias entrevistas contó que 
su primer acercamiento a algo ar-
tístico fue a través de un taller de 
Nazario Salazar, cuando estudiaba 
en la secundaria básica Esteban 
Borrero.

Linares egresó de la Escuela Pro-
vincial de Artes de Camagüey como 
instructor en la especialidad de di-

bujo y pintura, en 1973; y a los cua-
tro años, de la Escuela Nacional de 
Arte Cubanacán de La Habana.

Es de la generación de cuba-
nos formados en la antigua Unión 
Soviética, específicamente en el 
Instituto Estatal de Arte de Kiev, 
Ucrania. Allí comenzó su serie del 
rodeo. Regresó en 1984 con el tí-
tulo de Master of Fine Arts.

Aquellos bocetos de caballos 
y otros animales desembocaron 
tiempo después en las famosas li-
des de gallos. Temas apasionantes 
para él también fueron el paisaje y 
la figura humana.

Adelante acompaña este dolor 
ante la pérdida de un maestro de 
la grandeza y de la humildad. Ex-
puso en el espacio galerístico del 
periódico. Recordamos su muestra 
personal Hacia el límite, a inicios 
de 2008. Como gratitud y tributo a 
su memoria retomamos fragmen-
tos de la entrevista Un guajiro con 
mano virtuosa:

—Hace unos años los paisajistas 
fueron mal vistos frente a la moda 
de lo experimental.

—Sin temor a equivocarme esos 
fueron mis mejores tiempos y en 
los que mejor dormí. Siempre vi 
muy falsa esa arremetida de los 
detractores contra el arte realista. 
Pienso que no se trata de hacerle 
la guerra a un sistema de ideas de 
milenios que tanto ha dicho. No es 
tan fácil borrarlo.

—¿Piensa en su obra como 
testimonio de este tiempo?

—Sí, pero no como mirada foto-
gráfica sino la crítica que refleja lo 
bueno que hace el hombre por la 
humanidad y la naturaleza, frente 
a sus agresiones. Debo trabajar 
intensamente y apretar duro la 
mano para hacer lo que quiero. 

Fallece 
pintor 

cubano 
Lorenzo 
Linares

El director y guionista cu-
bano Rudy Mora conoce 
El Almacén de la Ima-

gen. En los inicios de su ca-
rrera aplicó con obras a esta 
muestra audiovisual hecha 
en Camagüey desde 1991. En 
la reciente edición participó 
como jurado y dedicó un ta-
ller a la dirección de actores.

“El actor se expresa por 
mí, se mueve por mí. Concé-
danle mucho valor al actor 
en el espacio en que está 
porque eso es lo que habla 
por el director y lo que la 
gente recuerda”, recomendó 
en la sala Nuevo Mundo.

Inició el taller interesado por 
los modos en que los interlo-
cutores, en su mayoría princi-
piantes, organizan el proceso y 

resuelven situaciones a través 
de las dinámicas de produc-
ción. En la muestra del con-
curso detectó “problemas de 
actuación, poca organicidad, 
tonos encaramados y poca 
fuerza en la mirada”.

Rudy Mora relaciona la 
problemática de formación 
con la sobreactuación o no 
ubicación en el medio: “La 
base material del actor cu-
bano es el teatro porque casi 
no hay producción en el cine. 

“La última generación más 
explosiva de actores cuba-
nos fue la de Isabel Santos, 
Beatriz Valdés, Luis Alberto 
García, Rolando Brito. Sus 
profesores fueron rusos. 
Después fueron saliendo los 
formados con actores con 

vicios. Llorar es una de las 
técnicas más fáciles de con-
seguir, el camino que casi to-
dos toman.

“La puesta en escena y la 
realización tienen que es-
tar en función del actor”, y 
vinculó escenas no creíbles 
con movimientos vacíos y 
posiciones incómodas por 
la ubicación de las cámaras, 
cuando se asume la puesta en 
escena realista como el calco 
de lo real sin los códigos del 
medio para resolverlo.

Rudy Mora pertenece a 
una generación de ruptura, 
a la generación de jóvenes 
realizadores que empezó a 
contar con maneras diferen-
tes a las del cine y la televi-
sión tradicionales. Asumió el 
video. Transgredió con el vi-
deoclip. Con las series busca 
una visualidad actual para el 
espectador cubano.

En su filmografía cuenta 
dos largometrajes y cientos 
de videoclips. Su última se-
rie fue Primer Grado (2022) 
enfocada a las redes sociales 
y sus consecuencias como el 
ciberacoso.

Rudy Mora concluyó: “Las 
herramientas que les di, a mí 
me han funcionado. Vamos a 
buscar caminos diferentes. 
Hay talento, inteligencia y 
capacidad”.

GRAN PREMIO LUCES DE LA 
CIUDAD

Levedad-José Fornet.

GÉNEROS
Animación: Telón-Henry de 

Armas.
Promocional: La caja-Ma-

rianne Portuondo.
Ficción: Levedad-José 

Fornet.
Corto: Sueños-Ricardo La 

Paz Cervantes.

Documental: La obra-José 
Ángel Pérez.

ESPECIALIDADES
Dirección: Carga animal-Iván 

Bustinduy.
Guion: Carga animal-Iván 

Bustinduy.
Música original: La hora 

azul-Dayron Ortiz.
Fotografía: Levedad-José 

Fornet.

Dirección de arte: Shaid-Fa-
biana Mansur.

Edición: Levedad-José 
Fornet.

Sonido: Telón-Richi 
Castro.

PITCHING
Ficción: Islas náufra-

gas-Ricardo De La Paz 
Cervantes. 

Animación: El milagro de la 
vida-Melissa Sanz.

Rudy Mora y la dirección de actores
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Deportes 74 de noviembre de 2023
A cargo de Félix Anazco Ramos

DE CAMAGÜEY A LA COPA DEL REY
El camagüeyano Kevin Martín Torriente debutó 

esta semana en partido oficial del fútbol español, y 
lo hizo nada menos que en la prestigiosa Copa del 
Rey, campeonato más antiguo del país. Martín saltó 
al campo en sustitución de Héctor Marco al minuto 
80, en el encuentro en que su equipo Lorca Depor-
tiva, cayó derrotado 0-4 ante el favorito Eibar. “El 
Toro” ya había vestido el uniforme de Lorca en un 
amistoso ante el CD Lumbreras, donde aportó una 
asistencia, pero aún no se había estrenado en com-
petición oficial. Este domingo podría ver acción en 
el quinto nivel de España, si el técnico Jorge Perona 
lo utiliza en el choque ante Muleño CF, como parte 
de la jornada novena de la liga. 

Luis Adrián Viamontes Hernández 

PEPE RODRÍGUEZ A NICARAGUA

El estelar lanzador de los Toros de la Llanura José 
Ramón Rodríguez concretará su primer contrato 
profesional al ser solicitado por uno de los me-
jores equipos de la Liga Nicaragüense de Béisbol. 
El derecho santacruceño viaja este fin de semana 
para incorporarse a los Tigres de Chinandega. Las 
expectativas del club nica es colocarlo al frente de 
su rotación de abridores para intentar dominar el 
circuito.

En la 
Esquina

El prometedor peleador cama-
güeyano Nelson Williams con-
siguió esta semana su primer 

gran título internacional al coro-
narse de manera impecable en 
la V Copa del Mundo de Boxeo de 
Colonia 2023, en Alemania. Tanto 
fue su dominio en los combates 
de la división de 92 kilogramos 
que, además de colgarse la meda-
lla de oro, fue distinguido como el 
boxeador más técnico de la lid. 

La guinda al pastel llegó en el 
pleito final, cuando tuvo que ape-
lar a lo mejor de su esgrima para 
superar 5-0 a un inspirado Patrick 
Brown, representante de Inglate-
rra. Según comunicó vía Internet 
el entrenador jefe de la delega-
ción cubana, el también agramon-
tino Robinson Poll, “el trabajo que 
realizó en esta pelea terminó de 
convencer a los organizadores de 
darle el premio al mejor púgil del 
torneo, algo muy merecido”. 

El título de Nelson se sumó a los 
del guantanamero Rolando Martí-
nez (57 kg) y el cienfueguero Eris-
landy Álvarez (63); mientras que 

Giovis Salfrán (51) y Jorge Manuel 
Soto (80) completaban la cosecha 
de los Domadores de Cuba. Nues-
tra escuadra también presentó a 
Adonis Bell (+92) y a Karen Cantillo 
(54), Melani de la Caridad Girado 
(57) y Juliannet Díaz (60) en el 
apartado femenino, pero lamen-
tablemente no pudieron avanzar 
tras caer en sus primeros duelos. 

Según el técnico Poll, “aunque 
el principal objetivo era foguear 
a estas figuras que vienen en as-
censo, ellos mismos se pusieron 
la meta de superar la actuación 
del país en la pasada edición. 
Con estas tres preseas de oro y 
dos de plata superamos las dos 
doradas y la plateada de aquel 
entonces”. 

La segunda semana de los 
Juegos Panamericanos San-
tiago de Chile 2023 nos deja 

la certeza de que el esfuerzo de 
nuestros atletas no es suficien-
te para volver a ocupar los pri-
meros puestos del medallero. 
Para esta edición faltó estra-
tegia y buen manejo por parte 
de directivos y entrenadores, 
que al parecer no colocaron a 
la lid regional como centro del 
calendario anual. De qué otra 
manera se explica que ni si-
quiera deportistas de alto nivel 
mundial se acerquen a sus me-
jores resultados personales de 
la temporada. 

Pues esa cruz acompañó a la 
delegación cubana en los últi-
mos siete días, salvada, única-
mente, por el extraordinario 
performance de los tenistas 
de mesas, judocas y exponen-
tes de las luchas y atletismo. 
El empuje de esas disciplinas 
colocó a la bandera de la estre-
lla solitaria en el quinto puesto 
del escalafón por países al ini-
cio de la jornada de viernes con 
19 títulos, 14 preseas de plata 
y 12 de bronce. De mantener 
una buena cosecha dorada en 
los últimos días, este pudiera 
ser el lugar definitivo, pues el 
cuarteto de delantera com-
puesto por Estados Unidos 
(90-55-63), Brasil (46-53-46), 
Canadá (39-39-50) y México 
(37-24-41) tiene suficiente 
ventaja.

Para los representantes ca-
magüeyanos fueron días de 
frustración, porque la mayoría 
quedó al margen de los podios 
de premiación. Algunos, como 
la discóbola Silinda Morales, 
no cumplieron sus pronósticos 
y estuvieron lejos de sus mar-
cas personales y del año. Otros, 
como los polistas Giraldo Cara-
les, Raydel Martínez y Mairelis 
Zunzunegui; las hockistas Su-
ramis Cordero, Yunia Milanés, 
Marbelis Torres y Arlettis Tirse, 
y Alejandra Molina y Dayaris Va-
rona, de natación artística, que-
daron fuera de posibilidades 
en sus certámenes colectivos. 

A cierre de esta edición, solo 
la corredora Yarima García y el 
saltador Maikel Vidal pudieron 

colgarse medallas. La veloz 
floridana quedó séptima en 
la final de los 100 metros pla-
nos, pero luego tocó la gloria 
como miembro del estelar re-
levo corto cubano. Ella, junto 
a sus otras tres compañeras, 
completaron la posta en 43.73 
segundos, por delante de las 
chilenas (44.19 s) y las domini-
canas (44.32 s). Por su parte, Vi-
dal no tuvo un buen inicio en la 
final del salto largo, al hacer tres 
fouls y un brinco de menos de 
ocho metros en sus primeros in-
tentos. Prácticamente contra la 
pared, Maikel clavó los pinchos 
en 8.01 metros en su penúltima 
oportunidad para asegurar el 
metal bronceado, al tiempo 
que su compatriota Alejandro 

Parada quedaba en plata con 
una marca similar, pero con un 
segundo mejor registro válido. 
La prueba la dominó el colom-
biano Arnovis Dalmero, quien 
voló hasta los 8.08 metros.

Para el voleibolista Adrián 
Chirino, el tenista de mesa 
Adrián Pérez y Reyler Patterson 

quedan esperanzas de éxito 
tras avanzar a fases eliminato-
rias de sus respectivos depor-
tes. De ellos y de los luchadores 
Laura Herín y Kevin de Armas y 
las corredoras Rose Mary Al-
manza y Daily Cooper podemos 
aspirar a finales felices. Espere-
mos noticias desde Chile. 

Mucho esfuerzo y pocas 
nueces panamericanas

Williams, campeón de la Copa Mundial
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Yarima García corrió un excelente tercer tramo en el relevo 4X100 metros que 
se coronó este jueves en el Estadio Nacional de Chile.
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Por Yang Fernández Madruga. Fotos: Archivo 

Cuando rompió el alba, el 
11 de octubre de 1868, la 
población camagüeya-

na despertó bajo el ir y venir 
de las tropas colonialistas 
españolas. Las iglesias y pla-
zas eran tomadas como pun-
tos estratégicos para reducir 
cualquier insurrección seme-
jante a la ocurrida en Baya-
mo, un día antes. Se vivía un 
estado de excepción, dictado 
por el teniente gobernador, 
Julián de Mena. ¿Evitaría otro 
alzamiento? Pues el 4 de no-
viembre, una partida de au-
daces jinetes se dirigían a Las 
Clavellinas para responder al 
oficial español.

Alrededor de las siete de la 
mañana, unos 76 montaraces 
acordaron darse cita a unos 
13 kilómetros al norte de la 
entonces Villa de Santa Ma-
ría del Puerto del Príncipe, 
en el paso del río Sarama-
guacán conocido como Las 
Clavellinas. Allí los conspira-
dores se dirigieron al ingenio 
El Cercado, con el propósito 
de oficializar la entrada en 
la que pasaría a la historia 
como la Guerra de los Diez 
Años. 

El fracaso de la Junta de In-
formación, en abril de 1867, 
patentizó la necesidad de la in-
dependencia. España no reali-
zaría concesiones ni reformas 
para cambiar la situación de 
la Isla. Por eso, la maquinaria 
libertaria comenzó a moverse 
por el comité de Bayamo, las 
conspiraciones en las logias 
masónicas, como la del Gran 
Oriente cubano y la Tínima, y 
las voluntades de los patrio-
tas, conformadas sobre todo 
por hacendados, profesiona-
les y otras personalidades.

AL GALOPE, POR LA PATRIA
En un artículo dedicado al 

acontecimiento, la historia-
dora Elda Cento Gómez refiere 
que después del alzamiento 
de San Francisco de Jucaral, 
encabezado por Joaquín de 
Agüero y Agüero, “los cama-
güeyanos habían vuelto a dar 
pasos concretos en la orga-
nización de una conspiración 
contra el poder colonial desde 
1866”.

Explica la especialista que 
los revolucionarios de este te-
rritorio creían que no se debía 
iniciar la lucha hasta que no 
existieran recursos y volunta-
des que la respaldaran. Aun-
que el sentimiento libertario 
era común, no había una ac-

ción unitaria que concretara 
esos deseos.

Cisneros, tras recibir un te-
legrama en La Habana de José 
Ramón Betancourt, que le ha-
blaba del traslado de 1 500 ri-
fles peabody para destruir la 
insurrección comenzada por 
Carlos Manuel de Céspedes, 
entendió que era imposible 
esperar a que mejoraran las 
condiciones materiales y hu-
manas. Dio la orden de tomar 
esas armas para apoyar la 
gesta, y secundarla desde Las 
Clavellinas. 

Según narra Rolando Rodrí-
guez en su libro Cuba la forja 
de una nación I, las huestes 
colonialistas se encontraban 
alertas y temerosas con el le-
vantamiento en la región de 
Puerto Príncipe. 

No era raro que las fuerzas 
españolas se mantuvieran con 
el fusil en ristre, según Cento 
Gómez, existían “…algunos 
grupos en el campo antes del 
4 de noviembre, en particular 
en la zona sur de la jurisdic-
ción donde levantaron par-
tidas Bernabé Montejo, Lope 
Recio Borrero y Pedro Recio 
Agramonte...”. Precisa que se 
incluían, entre esos valerosos, 
Fernando Agüero Betancourt, 
Manuel Arteaga, Pedro Celes-
tino García, y José de Jesús 
Valdés Urra, Chicho, quien es-
tableció en Guaicanamar su 
centro de operaciones. 

Otros acontecimientos re-
sultaron las acciones de los 
hermanos Arango Agüero: Au-
gusto ocupó el 30 de octubre 
los poblados de Sibanicú y 
Cascorro, mientras Napoleón 
tuvo éxito en la toma de Guái-
maro, donde capturó a varios 
soldados de la Guardia Civil. 
El territorio se había trans-
formado en un incontrolable 

avispero, agigantado con la 
incorporación de los hombres 
que marcaron la diferencia en 
la contienda que duraría poco 
más de una década.

HÉROES PARADIGMÁTICOS
Dentro de los 76 complota-

dos de Las Clavellinas, 72 eran 
masones, un reflejo de la im-
portancia de las logias como 
espacios para representar los 
intereses libertarios. En aquel 
momento simbólico sobresale 
el entramado de nombres y 
parentescos que se entrela-
zaron en pos de una misma 
causa. 

Como expresa Elda Cento, 
establecer una relación 
exacta entre los conspirado-
res resultó “un verdadero la-
berinto”. Cabalgaban aquella 
mañana figuras como Mar-
tín Loynaz Miranda, Ignacio 
Mora de la Pera, Manuel Boza 
Agramonte, Eduardo Piña 
Agramonte y José Recio Be-
tancourt. “…El apellido Betan-
court fue honrado por catorce 
de esos iniciadores; doce de 
ellos eran Agramonte y otros 
tantos Varona, por solo men-
cionar los que sobrepasaban 
la decena...”. Mientras trans-
curría ese suceso, el Agra-
monte más célebre, Ignacio, 
se encontraba en Puerto Prín-
cipe junto al coordinador del 
levantamiento.

El día 26 de ese propio mes, 
en el Paradero de las Minas, 
Napoleón Arango, quien fuera 
elegido como general en jefe 
del Centro, propuso capitu-
lar ante el gobierno colonial 
porque le había asegurado 
el Conde de Valmaseda que 
próximamente arribarían a 
Cuba “las franquicias y con-
cesiones que el gobierno de 
la nación (…) os dará (...)”. 

Sin dudas, aquel canto de si-
renas tendría una respuesta 
inmediata.

Apunta Rolando Rodrí-
guez que “…La mayoría de 
los presentes rechazaron la 
propuesta (…), a causa de 
una altiva arenga de Ignacio 
Agramonte, y de inmediato 
designaron el Comité Revolu-
cionario de Camagüey, el cual 
estaba integrado por El Mayor, 
Salvador Cisneros, y Augusto 
Arango, nombrado como jefe 
de las operaciones militares...”.  

En Ceja de Bonilla, a unos 
27 kilómetros de Puerto Prín-
cipe, las huestes mambisas 
concretaron la primera ac-
ción combativa, al vencer con 
150 mambises a una tropa de 
800 españoles. Formalizaron 
a punta de machete, y con un 
extra de bravura, liderados 
por el futuro genio militar y 
moral, Ignacio Agramonte, los 
ideales propugnados por los 
montaraces del 4 de noviem-
bre, mientras ondeaban la 
bandera del admirado Joaquín 
Agüero y Agüero. 

HOMÓNIMO DE PAPEL
Aunque las distancias tem-

porales se incrementen, los 
155 años del alzamiento del 4 
de noviembre parecen conec-
tarse en el tiempo con algu-
nas de las buenas obras de la 
Revolución en el poder. Obras 
nacidas de la tinta, la celulosa 
y las intenciones de mantener 
perdurable la memoria his-
tórica local y nacional, como 
lo concibió la revista Las 
Clavellinas.

Emergió en 1983, hace cua-
tro décadas, como Tínima, 
pero tres años más tarde cam-
bió su nombre por el célebre 
acontecimiento. “El Comité 
Provincial del Partido, con Lá-
zaro Vázquez al frente, tuvo 
presente la divulgación de las 

páginas gloriosas de la región 
y la realización de actividades 
vinculadas a esa materia, en 
especial, para la juventud”, re-
fiere el coordinador de la publi-
cación, Francisco Luna Marrero.

La también Premio Provin-
cial de Historia, Elda Cento 
Gómez, abunda que en sus 
siete años de duración se dis-
tribuyó gratuitamente a los 
núcleos, a los centros esco-
lares. Versó sobre personali-
dades como Máximo Gómez, 
Ernesto “Che” Guevara, Suárez 
Gayol, Cándido González, y 
aparecieron artículos de co-
nocimiento general, como el 
relacionado con las pictogra-
fías de aborígenes de Sierra 
de Cubitas. 

“Incluimos en sus números 
a especialistas de los centros 
de la enseñanza superior, y 
me llena de orgullo porque 
fuimos camagüeyanos quie-
nes la hicimos sin que nos lo 
pidieran. Nos sirvió para pre-
parar y seleccionar al equipo 
de investigaciones históricas, 
que trabajó luego en Cama-
güey y su historia, el primer 
texto de su tipo efectuado, 
en una provincia, después del 
Triunfo de la Revolución.  

“Fue elaborada desde la 
óptica marxista y los redac-
tores finales fueron Gustavo 
Sed, Margarita Álvarez, Elda 
Cento, Omelio Caballero, y yo. 
Eso nos posibilitó conformar 
el primer atlas del territorio 
y preparar las condiciones 
para acometer la historia de 
la demarcación y de sus mu-
nicipios”, acota Luna Marrero 
sobre ese mambí de papel, 
que promovió, y transmite 
aún, la espiritualidad de la lo-
calidad, conectada en la men-
ción de un solo paraje, de un 
lugar paradigmático y sagrado 
para cualquier camagüeyano: 
Las Clavellinas.  

Las Clavellinas, 
espacios de 
Revolución


